
连虓 国际教育要有时代责任感
连虓

北京爱迪学校城市校区执行校长。作为全国第一所也是惟一一所采用
全英文授课并且完全与国际接轨的澳洲同步课程的国际学校，北京爱迪学校
的毕业生遍布世界，是全国规模最大的国际学校之一。爱迪学校致力于打造
适合中国学生的留学之路，彻底消除低龄化留学的种种弊端，为学生搭建直
通世界知名大学的绿色通道。
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目前，有品质的国际学校数
量不多。它的标准，一是学校的
精神，二是国际的认可度，三是
课程体系（高中学历教育），四是
教学平台。在国际教育中，有实
力才有话语权，有了充分的话语
权，就能为学生到海外留学时争
取更多利益，学校自身应该立足
于自主知识产权的开发，将其融
入到整个课程体系中去，让国外
知名院校来认可。另外，学校应
该重新认识教育，更加突出服务
职能，更多地为家长和学生服
务，满足家长多元的需求。

新京报：国际教育目前已
经获得社会的普遍关注和认
可，但家长对国际教育的认识
也有不少误区。您经常接触的
家长有类似的情况吗？

连虓：很多家长存在误区，
比如他们会认为，国际高中很
放松，很容易上，即使学习不好
也能上世界名校。其实国际高
中不是不要成绩，在国际教育
体系中，高中和大学正是学生
冲刺和爆发的阶段，很多知识
很新。到了大学阶段，学习更
是紧张，学生每日花费的时间
比国内大学要多得多。只不过
学习的课程相对集中，可以根
据孩子的兴趣和特长选择课程，
考核的方式更加全面和灵活。
比如，演讲、报告、合作完成项目
等，考核的标准往往并不一定是
同标准答案的一致性，而是考核
是否有独立的见解，即使观点出
现偏差，但有创意也会得到认
可。升学的通道更加多元。如
爱迪的学生学习商科，得提前接
触金融和管理的知识，而不用学
习物理、化学。但不是说不努力

就可以上世界名校。有些社会
上流行的说法如：“免雅思、免托
福直升世界名校”的说法存在着
很大的误导性。

事实上，国际教育给了学
生更多的时间、耐心和机会去
纠正自己，重新恢复学习的信
心，因此很多应试教育未胜出
的学生在国际教育中重新成
功，爱迪有很多这样的例子。
但这是教育的系统工程，同课
程体系、管理、大文化和有针对
性的帮助分不开的。这和有钱
就可以上、就可以成功是两码
事。“不努力则不成功”，是天下
统一的道理。

新京报：说到国际教育，首
先会浮现出某某学校多少人考
入牛津、剑桥、哈佛，升学率是
多少，这是不是也是对国际教
育的误读？

连虓：这就是把中国应试的
东西加到国际教育上了，我认为
这是错误的。只把英文学好，知
识学好，想进世界好的大学，说
实话，门儿都没有。西方国家要
的是你独立的精神和品格。当

你进入哈佛大学、普林斯顿大
学，第一感觉是什么？不是学习
成绩多么优秀，而是一种责任
感，一种奉献精神。比如在人家
学校，两个人走个对面，他们会
主动问：您需要帮助嘛？他们会
参加学校很多公益的事，免费做
好多事，这些我们中国的学生都
不具备，你怎么能成为哈佛的学
生呢？如果只谈学习的话，人家
西方的教育是在培养国家下一
个世纪的人。哈佛大学的人都
在研究 22世纪的事，如何环保、
怎么去节能、怎么去解决人类的
一些疑难问题，他是站在这个角
度考虑世界的。

我认为，我们的国际教育必
须要有大爱，要有时代的责任
感，要解决中国社会一个阶层的
问题。很多学生学习成绩虽然
不优秀，但是他们却是优秀的人
才，谁来培养呢？我们国家可能
要靠他们。他们学习成绩不够
优秀，是他们的错吗？其实是考
核标准的问题。我们的标准顾
及不到他们，而他们需要更加有
针对性的教育。

“不努力就可上名校”是严重误读

本版采写/新京报记者 王荟
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未来国际学校须加强服务功能

新京报：国外大学的入学门
槛高，如果学生考不上心仪的大
学怎么办，爱迪学校会给予他们
什么帮助吗？

连虓：我们的家长都希望孩
子能升入牛津、哈佛，但这毕竟
是少数。一旦学生进入了国际
课程的体系，学校除了要把孩子
培养到世界顶尖级学府，同时还
要考虑到每个孩子最底线的升
学结果是什么，开弓没有回头
箭，作为国际学校一定不能使孩
子无学可上。

爱迪学校经过了很长的发
展时期，今天学校已经研发了自
己的课程（大学预科），制定了自
己的学术标准，让国外大学认
可，赢得了在国际合作中的话语
权。其结果，一方面为我们中国
学生申请顶尖的大学争取了主
动权；另一方面，爱迪跟近百所
大学联合，定向培养学生，爱迪
的学生可以直接升入诸如阿德
莱德、莫纳什、约翰霍普金斯大
学，对于成绩比较薄弱的，也有
英国的苏塞克斯，加拿大的西门
菲沙，澳洲的南澳大学、麦考瑞
大学等适合不同需求和学术水
平的学生就读。因此，目前在爱
迪学校的课程体系中，爱迪学生

可以100%地升入大学。
这主要得益于爱迪有独特的

课程体系（如美国高中、国际高中
和预科）；其次，爱迪这些年的成
就使得国外的大学对爱迪的教学
和管理，以及爱迪学生的学习成
绩给予充分的认同。我们给学生
搭建了不同梯次的平台，通过我
们的课程，通过我们的标准把学
生输送到国外的大学中，这是爱
迪一直做的工作。现在爱迪学生
可以100%升入国外大学，我们的
学生国外大学来单照收，其原因
就是我们的学术标准被西方人承
认了，我们有了自己的知识产权，
有了话语权。

爱迪学校为什么今天在社会
上得到这么大的认同，并不是培
养了很多牛津、哈佛大学的学生，
而是它有社会责任感，是在回报
社会，是踏踏实实地在解决家长
的需求，也在为中国教育的发展
做出探索。比如我们知识产权的
开发，打破了过去中国教育界在
国际合作中单一地引进、模仿的
格局。爱迪的这个阶段已经过去
了，我们必须有自己的东西，和中
国经济改革开放时期一样，爱迪
率先做这些事了，可能有些学校
并没有这种概念或实力。事实

上，有很多大学，像美国的约翰霍
普金斯大学，在美国排第17位，认
可爱迪的学术标准；像澳大利亚
的西澳大学等，完全是按照我们
的成绩录取学生。

新京报：很多人认为爱迪有
“国际范”，爱迪的校园具有浓烈
的国际化的氛围，是什么原因使
爱迪具备这样的氛围呢？

连虓：爱迪有将近三分之一
多的老师是专门做服务型工作
的。学校下一步该如何发展？
发展到更高的一个层次，必须要
加强服务的功能。很多人对教
育进行评价，为什么我们的教育
需要进一步提高，家长对中国教
育的期待不仅仅是读书、知识。
以国际教育为例，这么多的国
家、这么多的专业，这么多的申
请程序，这么多的信息需要处
理，都需要专业化的人提供，就
孩子的状况，家里的经济状况，
就孩子未来的期望值，给孩子做
精心的设计和服务。爱迪有自
己的学生服务中心，有专门的办
公室做咨询的，有国际部的，还
有德育处老师，不教课，这些都
是很大的投入，也丰富了教育概
念的内涵，所以一个学校的发展
需要一个新的概念。


